



委員会で質疑を行う石川さわ子  
(北海道議会庁舎3階、第12委員会室)

環境生活委員会 報告 (2023年9月5日)

## アイヌ遺骨の返還を通し、アイヌ民族の尊厳の回復を

アイヌの遺骨は、大学の研究者などによって研究対象とされ、アイヌの方々の意に反して発掘・収集された歴史があります。北海道博物館においては、旧北海道開拓記念館の時代にアイヌの遺骨が7体寄贈され保管されていることが答弁で明らかになりました。

■委員会に報告された「北海道博物館の保管するアイヌ遺骨等の取扱方針(案)」は、博物館が保管しているアイヌ遺骨の情報を公開後、出土地域のアイヌ民族の関係団体から返還申請を受け付け、来年8月頃から返還を始めるための方針です。

■国はウポポイに慰霊施設を設置し、「国が遺骨の保管等を行い、アイヌの人たちが中心となって慰霊を行う」と考えていますが、アイヌ民族には日本人のお墓参りのような習慣はなく「遺骨は土に返して」と求めています。

■博物館に保管されている遺骨等の返還については、アイヌの先住民族としての権利の尊重、尊厳の回復を実現するため、アイヌの方々と丁寧に話し合い、意向に添って取り組むことを強く求めました。

## \* \* \* 地域で安心して暮らせるまちづくりを \* \* \*

### 北18条 歩道の安全対策を要望



▲「自転車の通行で歩道が危険」という意見から現地調査を行い、北警察署長あてに安全対策を求める要望書を市民とともに提出。(8/22)

### 太平 夏祭りに参加!



▲コロナ感染症が5類になり、太平百合が原、篠路、新琴似、北24条など各地で夏祭りが盛大に開催され、活気があふれていました。

道議会

### 「北海道結志会」に入りました



▲「北海道結志会」という会派は9人構成で、私は政策審議会副会長を務めることになりました。二元代表制の意義をふまえ、道民から負託された責任を果たすため、知事と徹底した政策本位の議論で臨み、採決等の会派拘束をしない会派です。

切り取り ✂

## 「良い香り」による健康被害をなくそう



◀柔軟仕上げ剤や消臭剤などの香りは、自分にとっては「良い香り」でも、具合が悪くなる方がいます。そのことを多くの方に知っていただくことが重要です。国においてもポスターを作成していますが、札幌市や北広島市等では独自のポスターで啓発しており、学校や公共施設でさらに掲示されるよう求めています。  
(南区民センター、8/21)

第3定は決算特別委員会もあります。  
(10/11~11/1)

## 北海道議会を傍聴しよう!

■2023年 第3回 定例道議会 9月12日(火)~10月6日(火)

予算特別委員会 9月29日(金)~10月4日(水)

\* 石川さわ子は第1分科会で質問します。

\* 本会議の他、予算特別委員会もインターネット生中継です。

問い合わせ：北海道議会 市民ネットワーク北海道  
TEL 011-219-0112

●市民ネットワークは、議員を特権化せず、市民の声を直接議会に届ける「代理人」と位置づけています。市民が政治の主体として参画していく仕組みをつくらんと代理人運動を実践しています。



## ひとことアンケート

- あなたが最近気になっていることは何ですか。  
○印をつけてください。いくつでもOKです。  
・防災、減災 ・子育て支援 ・介護保険  
・若者の就労 ・障がい者支援 ・憲法「改正」  
・マイナンバー制度 ・北海道の財政 ・物価高  
・気候変動 ・再生可能エネルギー ・有機農業  
・学校給食の無償化 ・子どものいじめ ・人権
- ワクチン接種で困っていることはありますか。
- その他、気になる事やご意見をご記入ください。

■よろしければ、ご記入ください。  
あなたの年齢 (10・20・30・40・50・60・70・80~) 歳代  
お名前 \_\_\_\_\_  
ご住所 \_\_\_\_\_  
TEL/FAX \_\_\_\_\_